

DIARIO DE TERUEL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, an mes. . . 1'00 ptas.
Fuera, trimestre. . . 3'50 "

PAGO ADELANTADO

Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Redacción y Administración,
San Juan 24

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

NO SE PUBLICA LOS LUNES

ANUNCIOS

En cuarta plana. 5 cénts. línea
En tercera — 10 — —
En primera — 15 — —

Rebaja importante á los suscriptores y
anunciantes periódicos.
Reclames y esquelas de defunción
precios de tarifas.
Remitidos á precios convencionales.

AÑO III
SEGUNDA ÉPOCA

Domingo 6 de Diciembre de 1903

NÚM. 901



Todas las misas que se celebren en la Iglesia parroquial de Santiago, los días 7 y 9 del corriente, desde las siete de su mañana, hasta las doce, serán en sufragio del alma de

LA MUY ILUSTRE SEÑORA

Doña María del Pilar Ulzurrun de Asanza
DE GARZARÁN,

EN CUMPLIMIENTO DE SU QUINTO ANIVERSARIO

Su viudo y familia suplican á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos, por lo que recibirán favor.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, tiene concedidos cuarenta días de indulgencia por cada acto piadoso que realicen en sufragio del alma de la finada.

FERRO-QUINA-BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA-BISLERI



Es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Para los pedidos en España dirigirse á **ALFREDO ROLANDO** Bajada S. Miguel, 1. BARCELONA

NOTA MADRILEÑA

Villaverde está estos días colérico y es para estarlo. Formar un presupuesto á su gusto, elegir ministros á su imagen y semejanza para ser complacido y secundado, tener por indudable la aprobación de todos sus presupuestos y comenzar á recaudar en Enero (pues el país debe estar deseando pagar), oír plácemes en todas partes por su gran obra financiera, era su sueño; y cuando estaba ya á punto de finar su realización... los republicanos con el *tilín, tilín* de la obstrucción han conseguido sulfurar á un diputado ministerial, hacer perder los estribos al gobierno, simpatizar con las res-

tantes minorías, y despertarla haciéndole dimitir.

¡Oh! puede estar airado. Así se comprende sin extrañeza que su menú más agradable sea: Salmerones á la escarlata, Estebáneses al natural, Pis...to manchego, Costas... las de Levante y Moraitas, Nougueses y otros para postre.

¡Hacerle dimitir sin aprobar sus célebres presupuestos!

Pero la nación pierde, pues le tocará pagar los desperfectos de un incendio por esta causa. El usado modismo de «echar chispas», se ha encarnado y hecho... verdad en Villaverde. Tanto, que una de ellas, prendió fuego anteayer á las dos de la tarde al palacio de la presidencia, al que han tenido que acudir rápidamente los bomberos de la villa. Feliz-

mente han llegado á tiempo para sofocar el fuego.

Ahora, se darán explicaciones de ese efecto pero *pa mi*, que Villaverde ha sido la causa.

Foyal.

EDUCACIÓN

La enseñanza obligatoria ha de representar mucho en nuestra patria, para el día de mañana.

Pero una de las mayores ventajas que ha de traer como escuela, es la educación nacional.

La falta de ésta, resulta uno de los males más graves que padecemos y que nos estigmatiza y califica para ser caídos en cualquier parte.

No por depurar nest... co un bres, haciéndolas á, estricta justicia

los que han viajado, de un modo experimental, y los que hemos leído, por conocimiento especulativo, llegamos á convenir en que á los españoles nos hace falta una gran dosis de educación.

Modo de producirse que sea ejemplo, respeto y no contrariedad y daño para los demás.

Cierto señor que acababa de recorrer Italia, contándonos sus viajes, hacía resaltar un detalle que de modo elocuentísimo probaba cuánto le admiró aquello á que aquí, maldito si estamos acostumbrados.

En Pisa, en Génova, en Venecia, las más hermosas concepciones de la escultura y de la arquitectura, están muchas veces á la altura de las manos de los niños, y éstos, dando prueba de un gusto artístico que se les inculca desde los primeros instantes de la vida, respetan aquellas obras que solo padecen las inclemencias de los agentes atmosféricos y el daño del transcurso de los tiempos.

Aquí, todo cuanto existe á nuestro alcance, desaparece; aquello que más elevado se encuentra, publica con sus deterioros haber recibido millares de cantazos y pedradas.

En las portadas de nuestras iglesias y catedrales puede contrastarse la voracidad de nuestra afimación; muchas ornatinas no tienen ya las imágenes; las que quedan, todas aparecen lisadas, y las grecas afiligranadas que en la piedra esculpieron notables artistas, pregonan la grosería de nuestra desdichadísima educación.

Olvidamos en estos instantes la incultura con que públicamente se blasfema y habla mal; dejamos á un lado el poquísimo respeto que se tiene á la mujer, muchas veces quitándole la derecha y no ofendiéndola cuando lleva la izquierda; otras, haciéndola objeto de la fraseología más bárbara, indecorosa y repugnante, llegando al extremo de atropellarla con panibles y ruñanescas libertades de palabra y obra.

Olvidamos esos trágicos espectáculos callejeros que á diario se registran con nuestros pobres y borrachos, que por la necesidad ó por sus vicios se han atraído dolorosa celebridad, para ser escarnecidos, para recibir toda clase de insultos, para ser blanco de las chacotas, burlas y diatribas más chavacanescas.

La idea de nuestra educación para las cosas viene á nuestras mentes, no tanto porque es lógica consecuencia del poquísimo respeto á las personas, sino porque apenas el ánimo ver que en cuanto se ha terminado la construcción de las casas ó su revoque, todas las fachadas ostentan inmediatamente esas palabrotas y obscenas figuras que tanto las afazan y que obligan al transeúnte á apartar la vista con verdadera repugnancia.

Pob e testimonio de nuestros bajos sentimientos con tales atentados al gusto público y á la propiedad ajena; esas afrentas, que con verdadero duelo consagramos, solo se irán mitigando al calor del cumplimiento de olvidados deberes por parte de nuestras autoridades y de una predicación tan intensa como extensa, que vaya poco á poco borrando este carácter irreverente, por el cual nos produce salvaje complacencia cuanto sea destruir y no respetar, lo que á los demás pertenece.

Bravo y Lecca.

Páginas de la Historia

NICOLAS M. RIVERO

6 de Diciembre

En Sevilla, en tal día como hoy del año 1814, vió la luz primera en humil-

dísima cura el insigne licenciado en Medicina y Derecho, orador elocente y fogoso político de acrisolada honradez D. Nicolás María Rivero, un ídolo del pueblo madrileño y verdadero organizador del partido democrático de España, por lo que se le ha llamado padre de la democracia española.

A poco de haber nacido fallecieron sus padres y quedó al cuidado de una familia de tan escasos recursos como aquellos; no obstante ser asediado en tan temprana edad por la desgracia, Rivero pudo estudiar la carrera de Medicina y hacerse licenciado, gracias á su entereza, laboriosidad y amor al estudio. Asegurado, por tanto, su bienestar, y comprendiendo que su porvenir no estaba en la ciencia de Galeno, se hizo jurisconsulto y político, y como poseía condiciones de excelente orador y no escasa inteligencia, no tardó en adquirir fama de buen forense y en procurarse un puesto distinguido entre la gente política.

Las ideas democráticas tuvieron en Rivero, desde sus tiempos de estudiante, un decidido campeón, y al verse ocupado entre la gente política un lugar de no poca importancia, dedicóse en cuerpo y alma á ellas, primeramente propagándolas entre los liberales, después trabajando para que se organizaran en partido cuantos le seguían, logrando al fin constituir una agrupación política decidida á todo por la idea que la escarnaba, á pesar de que en aquellos agitados tiempos eran dueños del poder los partidos retrógrados, quienes solían tomar contra sus enemigos como resolución más dulce el destierro ó el encarcelamiento.

Esta última tomaron contra Rivero sus enemigos en 1853, mas el pronunciamiento de Julio de 1854 le puso en libertad en medio de delirante entusiasmo de las masas populares, entre los que ya gozaba gran ascendiente. El gobierno provisional entonces formado le envió como jefe político á Valladolid, cargo que dimitió al poco tiempo para tomar asiento en las Cortes, por haber sido elegido representante del pueblo valenciano.

En anteriores legislaturas, representando á su ciudad natal, había revelado como orador político de una fogosidad y una elocuencia avasalladoras, á la cual dió inquebrantable solidez en las Cortes Constituyentes y en las de 1859, en aquéllas tratando diversas materias de la gobernación del Estado, y dando á conocer el programa del partido democrático, cuya organización acababa de realizar, y en las segundas, que fueron en las que mayor renombre alcanzó, combatiendo á la Unión liberal.

Que lo mismo servía para defender sus ideales políticos desde la tribuna que desde la prensa y la barricada, lo demostró desde su diario *La Discusión*, y batándose heroicamente el 25 de Junio de 1866 en plaza Antón Martín, la que defendió hasta última hora, y siendo el asombro de amigos y contrarios por su arrojo y bravura, lo cual le conquistó en ídolo popular.

Como no podía ser por menor, al triunfar la revolución del 68, Rivero fué la figura de más prestigio que había en Madrid, y gracias á ello, como alcalde de la villa y como jefe de su partido, pudo mantener el orden y tomar principalísima parte en la organización de los elementos gubernamentales de la nueva situación. También como presidente del Congreso, cargo que desempeñó desde 1869 á 1870 y en las Cortes que proclamaron la República.

Al advenimiento de D. Amadeo de Saboya, del cual fué ministro de la Gobernación, Rivero se vió abandonado por sus amigos, quienes no quisieron seguirle en su evolución política, hecho que formó un vacío á su alrededor que le fué despojando poco á poco de todos sus prestigios é influencias, sien-

do esto causa de que su personalidad permaneciera oscurecida durante el período republicano y de que los últimos años de su existencia los viviera retirado de la política.

Esto no obstante, cuando el 6 de Diciembre de 1878 tenía témino sus días, el partido democrático honró su memoria generosamente, y su entierro fué una profunda manifestación de cariño y de duelo.

(Prohibida la reproducción)

CRONICA

Como ya indicamos, ayer se verificaron solemnes funerales en la santa iglesia Catedral por el alma del insigne y caritativo tarolense, fundador de la Santa Limosna, Venerable Francés de Aranda.

El Ayuntamiento con la Junta de Plaza asistieron al acto, y tampoco faltaron á rendir justo homenaje al preclaro bienhechor, las viudas y huérfanos que reciben semanalmente el óbolo de su excelsa caridad.

A instancia del Alcalde D. Federico Andrés, los individuos del Ayuntamiento y de la Junta de Plaza dejaron la limosna con que en ese día los obsequia por cláusula testamentaria aquel ilustre fundador, para aumentar fondos con el laudable objeto de que con el tiempo puedan trasladarse á esta capital las venerables cenizas de tan sabio y humanitario tarolense que hoy reposa en el Monasterio de Portaceli.

Han sido trasladados á la estación del ferrocarril Central en esta ciudad, los talleres de recomposición que había en Calatayud.

Adosada á uno de los muros del depósito de máquinas se ha construido una caseta, en la cual se ha instalado una pequeña caldera de vapor que da movimiento á los diferentes tornos, taladros, etc. que se han montado.

Uno de estos días es esperado en esta ciudad, nuestro distinguido amigo el coronel de infantería D. Mauricio Echevarría, acompañado de un capitán de artillería, como secretario, los cuales han sido comisionados por el capitán general de la región, para pasar una revista de armamento á la fuerza del batallón cazadores de Montaña que guarnece esta ciudad.

Hasta el día 31 del actual está abierto el período anual para la rectificación del padrón de vecinos en todos los municipios de España.

Dicho plazo debe ser utilizado para verificar el empadronamiento de todos los que tengan vecindad en las respectivas localidades, y que hayan cumplido la edad de 25 años.

Como no censuramos por sistema á la compañía del Central, tenemos que hacer constar, que el retraso que trajo ayer el tren correo, del cual dábamos cuenta, fué motivado por esperar en Calatayud el enlace con el correo de la línea del Mediodía, que llevaba retraso.

A cada cual lo suyo.

Ha sido nombrado director facultativo de las obras del pantano de Oesa Foradada, en esta provincia, el inteligente ingeniero primero y querido amigo nuestro D. Severino Ballo, que pre-

ta sus servicios en esta jefatura de Obras públicas.

Mañana se cumple el quinto aniversario del fallecimiento de la M. I. S.ª D.ª María del Pilar Ulzurún, y Azanza, amante esposa de nuestro buen amigo D. Miguel Garzarán. En conmemoración de tan luctuosa fecha, todas las misas que los días 7 y 9 del actual se celebran en la Iglesia de Santiago de siete á doce de la mañana serán aplicadas por el descanso eterno del alma de la difunta, actos, que indudablemente se harán concurridísimos, teniendo en cuenta las generales simpatías que goza en Teruel su distinguida familia.

A toda ella, y en particular á su viudo nuestro amigo Sr. Garzarán, reiteramos nuestro sentido pésame por la pérdida que coamemoran.

Ayer fueron aprobados por la Administración de Hacienda, los expedientes de adopción de medio, para cubrir el cupo de cosemos en el año próximo de 1904, promovidos por los ayuntamientos de Pozuel del Campo, Cadriellas, Laguernela, Cuencabuena, Escorihuela Belmonte y Valdecebro, remitiéndose para su rectificación el de La Fresneda.

Hasta el 29 del actual, puede solicitarse la plaza de inspector de carnes del pueblo de Cretas, que se hallará vacante desde primero de enero próximo y que está dotada con 180 pesetas anuales.

Para continuar el abono por obligaciones de Clases pasivas del mes último, la Intervención de Hacienda, ha expedido un mandamiento de pago por valor de 15.416 78 pesetas.

Estos días hemos tenido el gusto de ver en el escaparate de la tienda del Sr. Miazza una preciosa escultura de la Purísima Concepción, que con destino á la Iglesia de San Francisco ha traído á esta ciudad el notable escultor murciano D. Venancio Marco.

La citada imagen es una obra de arte que no solamente ha llamado la atención de los tarolenses, sino que también ha sido muy justamente alabada por toda la prensa valenciana que juzga como artista de la ciudad del turis al Sr. Marco, por haber hecho todos sus estudios en la Academia de San Carlos.

Felicitemos al Sr. Marco por el acierto con que ha ejecutado su obra.

En la sucursal de la Casa provincial de Beneficencia de Alcañiz, se halla vacante, una plaza de acojido mayor de 20 años, correspondiendo ocuparla con arreglo á la antigüedad que lleva de aspirante, al vecino de Alcorisa, Salvador E. Pallargas Lahoz, viudo, de 71 años de edad.

La Comisión provincial en sesión celebrada el día 3 del actual, acordó conforme á lo dispuesto en la vigente ley provincial, celebrar además otras en los días 5, 11, 12, 16, 19, 22, 23, 30 y 31 del corriente.

Ha renunciado al cargo de Inspector de explosivos de esta provincia, nuestro amigo D. León Yoller, nombrado recientemente.

Los concejales de los ayuntamientos de Ladrada y Belmonte, D. Miguel Aznar Sisques y D. Cipriano Gros, respectivamente, han hecho renuncia de

sus cargos, el primero por hallarse físicamente impedido y segundo por haber sido nombrado juez municipal suplente.

La Comisión provincial ha admitido á ambos las referidas renunciaciones.

Los individuos que se expusieron á continuación, ó sus herederos caso de haber fallecido y que pertenecieron al batallón de Cazadores Expedicionario núm. 7, pueden solicitar sus alcances de la Comisión Liquidadora del mismo, establecida en Cartagena.

Hé aquí la relación: Sargento, Fernando Giménez Castell, de Tomór; cabo, Jesús Sánchez Rubio, de Bígüena; corneta, Manuel Calma Ferrer, de Alcañiz; soldado, Juan Ramos Trullén, de Cuevas de Cañart.

Nuestro querido amigo, Don Francisco Huerta, Director de *El Eco Complutense* de Alcalá de Henares, ruega á todos por nuestro conducto tengan la bondad de remitirle los periódicos, revistas, etc., en que reinserte algo referente al tercer Centenario del «QUIJOTE».

Dicho señor como paisano de Cervantes, propónese coleccionar cuanto se escriba del asunto y luego dará la colección al Museo Cervantino en proyecto, de cuya idea es autor, el expresado Sr. Huerta.

Como el único medio de renunciar todo, es hacer lo que quiere el director de *El Eco Complutense* esperamos se apresure á todos á enviar á Alcalá lo que se pide.

También ofrece las columnas de su periódico á cuantos quieran hacerlas, con artículos en que solo se trate del Centenario.

Han sido admitidas por el señor gobernador civil, las renunciaciones de los registros mineros, «Eariqueta» y «Carmela» sitas en término de Castellot, presentadas por el vecino del mismo D. Julián Armisen.

En su virtud, el terreno comprendido por ambas, ha sido declarado franco y registrable.

Ayer ingresaron en la caja de la Diputación provincial, por contingente las cantidades siguientes:

Toil y Masgoao, 61 94 pesetas; Castella (El), 217; Pozoadó, 500; Singa, 231 58; Biana, 585 11; Cortes, 168 49; Hoz de la Vieja, 216 50.

Nuevo Mundo reproduce en su número de esta semana las notas de actualidad que más saliente han tenido durante ésta.

Publica entre otras informaciones: La inauguración del Real. Los principales artistas.—El Sarcatorio de San José. Colocación de la primera piedra.—Homajes á Pí y Magall.—Polavieja en Centa.—Gacivet.—Los últimos estrenos: «La Muñeca» y «Catalina».—Del servicio de incendios en Madrid, etcétera, etc.

Los trabajos literarios los firman Catalá, Martínez Ruiz, Miquis, Zeda, Taboada, Cristóbal de Castro, Zahonero, Altolaguirre, Rodas, Arnado, Sá del Rey y otros.

Exquisito es el vino de Jerez FLOR DE MAOHARNUDO, que tiene la casa de D. PEDRO DOMEQ.

CHOCOLATES.—No comprar sin antes probar los que expende Matía Domingo en la plaza del Mercado número 23.

Ayer se recaudaron en los felatos de esta capital por concepto de consumos 381 53 pesetas.

¡ABAJO LAS COQUETAS!

Aquella tarde, y charla charlando, entre sorbo y sorbo de café, así se expresó Rafael entre un corro de verdaderos amigos que le acompañábamos.

«Haber quién de vosotros lo duda, conocido como es mi carácter y mi modo de ser, pero he tenido la debilidad de enamorarme como muchos, y en la ocasión presente de una viuda. No diré su nombre, pues no creo que á nadie os interese, pero dada la soledad en que hoy se encuentra mi alma, necesito recordarla como bálsamo que cicatrice las heridas de mi corazón apasionado.

Era la delicada de mis sueños de tez blanca y sonrosada, de ojos negros, y sus cabellos, más negros todavía que sus ojos, cubrían su frente tersa por infinidad de rizos juguetones que se extendían cubriendo su cabeza y recogíendose atrás en artístico nudo; mi imaginación exaltada llegaría hasta el último límite y reconstruiría todo lo que falta, pero no creo seáis tan exigentes, por lo que callo.

Había llegado á figurarme que era la compañera necesaria de mi vida, que sabía comprender aquel carácter: mezcla de verdadera mujer y niña, con todas las amargas ironías de la primera y todas las infantiles ternuras de la segunda. Le había dado en lo que cabe los consuelos de una madre, porque era sola en este mundo; los sinceros apasionamientos del hombre cuando buscaba cariño, y hasta el brillo de lo mundano cuando su virtud é interés lo exigían.

La amaba ciegamente, procurándole amparo en las luchas de la vida y consuelo en todas sus penas, pero en el momento en que me creía feliz, su vanidad terrible, implacable, sin respeto á la dicha humana, hizo que me despreciase con la melancólica poesía de las cosas que se fueron para no volver jamás.

Hoy con ánimo más sereno y juzgada con sensatez y cordura, no veo en ella más que una coquetuela en la que anidan pasiones, rencillas é ineptitudes para las miserables luchas de la sociedad, semejándose su corazón á una piedra falsa pues falsa y muy falsa es el alma de toda coquetuela.

Y al pensar ante aquel caso de conciencia, saltándoseme del pecho el corazón como marco impulsado por las violencias de un temporal furioso, voy surcando los amores de la vida en busca de puerto, esperando hallar la felicidad y la dicha, no encuentro más que coquetas por todas partes.

Así se expresó, y entonces todos, como movidos por un resorte, haciéndonos ecos de las protestas y del acento de verdad que había en las palabras de Rafael, gritamos á coro: ¡abajo, abajo las coquetas!

Abandonamos el café, y hacien-

DROGUERÍA ARAGONESA

DE

FERMIN RODRIGUEZ

Productos y especialidades químico farmacéuticas, perfumería y objetos para fotografía; ortopedia, vendajes y aparatos para la cura antiséptica, colores, barnices, pinturas preparadas al aceite y al barniz, pincelería y brochería, artículos para industrias, artes y oficios.

Primeras materias para abonos, con graduación garantizada; sulfato de cobre para el tizón.

No comprar sin consultar precios y comprobar los objetos de esta casa.

24, Tozal, 24.—TERUEL

PIANOS DE MANUBRIO

Gran fábrica de pianos de manubrio y de teclado.

Ventas, reparaciones y cambios de música á precios módicos.

Pídanse catálogos ilustrados.

PERACAMPS, 6, BARCELONA

do sabrosísimos comentarios, noté que anochece lentamente, como uno de esos anocheceres en que el alma experimenta vagos anhelos y la inteligencia comprende la poesía del dolor.

Y es que en silencio repetía: ¡abajo, abajo, las coquetas!

E. D. Aristizabal.

Estación Meteorológica

DEL INSTITUTO

Observaciones tomadas á las nueve de la mañana del día de hoy:

Barómetro á 0.º y al nivel del mar.	754 3
Temperatura en centígrados.	22
Id. máxima á la sombra.	11'1
Id. mínima á cielo descubierta.	0'5
m. recorridos por el viento en 24 horas.	379 3
Presión máxima en Kg.	41
húmedad en mil.	00

ANGEL PEREZ

AMANTES 35, TERUEL

Primeras materias para abono. Se garantiza su graduación y se explica el empleo de las mismas.

OCASIÓN

Se venden varias tinajas propias para vino.

En esta administración informarán.

SERVICIO TELEGRÁFICO

AGENCIA MODERNA

Jura del Gobierno

Madrid 6, 1

A las once y media se celebró en la Cámara de su majestad la ceremonia de la jura del nuevo

Gobierno. El acto revistió la solemnidad de costumbre. Al señor Maura le tomó juramento el señor Santos Guzmán, y seguidamente la prestaron los demás ministros.

Terminada la ceremonia, la familia real felicitó al nuevo Gabinete.

Consejo de ministros

Una vez cumplida la ceremonia, reuniéronse los ministros en Consejo bajo la presidencia del rey. El Sr. Maura, explicó el programa del nuevo Gobierno manifestando que está basado en el Mensaje que votaron las Cortes en Julio último.

Clausura de Cortes

Según manifestó el Sr. Maura, en el momento que se aprueben los presupuestos que han de regir desde primero de año, se cerrarán las Cortes.

Toma de posesión

A las tres de la tarde tomó posesión el nuevo Gobierno, cambiándose los saludos de rúbrica y explicando los salientes á los entrantes los puntos culminantes de la marcha de los respectivos asuntos.

El de Hacienda enfermo

El ministro de Hacienda señor Osma, se encuentra muy acatarrado, y según manifestó á los periodistas, hoy guardará cama.

Maura y su proyecto

Ha manifestado el Sr. Maura que de lo sometido á las Cortes, piensa seleccionar algunos asuntos. Entre lo que prevalecerá está su proyecto de Administración local, que presentó siendo ministro de la Gobernación.

